

## Bonito lance de cacería

### Un cazador da muerte al famoso Justo Buey

Todos los aficionados a este sport de cacerías, tan útil y que contiene quizá más bellas emociones que cualquiera otro, recordarán del enorme venado que en los montes de Turrúcares dio que hacer a los agricultores y a los dueños de aves de corral, y que los cazadores que iban de la capital, y de otros lugares persiguieron durante mucho tiempo en vano. Casi todos los socios del Club Diana le hicieron más de un tiro; pero el maldito animal se escurría por entre los matorrales, bebiéndose los vientos, aventando buenos perros y burlándose de todos. Entre los campesinos se decía que «tenía piedras», y todo el mundo lo conocía por el nombre de «Justo Buey», con que se conoce también a un célebre matachise nicaraguense.

### Se le llegó su día

Pero a «Justo Buey» se le llegó su día como a todo en este mundo. El domingo salió de caza don Maximiliano García Solano, acompañado de sus perros «Duan» y «Machos», y de dos mozos conocedores de los sitios por donde el inmenso venado hacía sus correrías; y después de muchas fatigas durante buena parte de ese día, logró el cazador atalarlo a unos 400 metros de distancia, haciéndole cinco tiros con una buena escopeta de precisión; el animal cayó vencido, y azuzados los perros remataron la obra que ha sido comentada en todos los círculos donde Diana tiene admiradores.

### Cómo era el animal

Picados en nuestra curiosidad por los tantos comentarios que alrededor de esa hazaña se hacen, fuimos a ver el enorme cuero que tuvo la dicha de ser capa de «Justo Buey». El animal pesaba, según nos dicen, cerca de 90 kilos, y lo atestiguan el cuero y la cornamenta, varias de cuyas ramas están quebradas a balazos. Entre cuero y carne se hallaron como 40 balines de tantas veces como fue perseguido. El venado era tan viejo que estaba desdentado, y se cuenta de él que tenía gran habilidad para engañar a los perros, jugueteando con ellos para matarlos desués.

Escribimos esta crónica de cacería aunque incompleta, rápidamente, porque creemos esta clase de sports, tan dignos de mención, y más en este caso excepcional, como los matches de foot o base-ball...

### El Ministro Huete

—La fama en que regresará a país el señor Secretario de Hacienda será el día 20 del corriente—, jueves de la semana próxima— y no el 26 como se dijo ayer por error.

### Concluyó el campeonato de Base-Ball

El New York American «Yankis» en presencia de 35,000 espectadores, derrotó el 5 del actual al New York Nacional «Gigantes» en el juego de apertura de la serie para terminar el campeonato mundial de Base-Ball, con un score de 3 a 0.

La victoria de los Yankis se atribuye generalmente al espléndido «pitching» de Carl Moys, quien sólo le dejó a sus contrarios cinco hits. Los yankis obtuvieron 7 hits del pitcher de los Gigantes Douglas, Babe Ruth, que fue la figura decrativa más notable en las 2 temporadas anteriores, hizo 1 carrera por los yankis, pero no pudo commover a los espectadores con uno de sus famosos home runs, de los que ya hemos hablado varias veces.

El score completo fue así:  
Yankis: 3 carreras, 7 hits, 0 errores  
Gigantes: 0 5 0

Frisch se lució con el bate pegando 4 hits en 4 hits en cuatro trips. Babe Ruth marcó 2 veces en el 5º inning, Mac Nally, 3º base de los yankis, se robó el home en el 6º inning, siendo esto lo más notable del juego.

La batería de los yankis la forman Mays y Shawkey; la de los gigantes Douglas, Barnes y Schneider.

## Ha muerto en los Estados Unidos Mr. Philander C. Knox

Ayer se recibió un cablegrama oficial de los Estados Unidos trasmitiendo la triste novedad del fallecimiento de Mr. Philander C. Knox, ex Secretario de Estado, senador y figura saliente del Partido Republicano, actualmente en el poder.

Ha sido muy importante la actuación del señor Knox en la vida pública de los Estados Unidos. En relación con los asuntos de Centro América, él fue autor de la célebre nota que provocó la caída del Presidente Zelaya, en Nicaragua.

En Costa Rica estuvo el señor Knox durante la Administración de don Ricardo Jiménez y permaneció varios días en esta capital.

El señor Secretario de Relaciones Exteriores dirigió ayer una sentida manifestación de condolencia al señor Encargado de Negocios de los Estados Unidos.

LA TRIBUNA expresa el pesar que le produce la pérdida del distinguido hombre público norteamericano.

no y reproduce el siguiente editorial, que publicará «La Gaceta»:

Hace pocos meses «La Gaceta» enlutó sus columnas con motivo de la sensible muerte del Honorable Chief Justice: White de los Estados Unidos de No te América.

Por cable, el Gobierno de Costa Rica ha recibido la infausta nueva de haber muerto en la ciudad de Washington el día de antier otro prominente hombre público estadounidense: Mr. Philander C. Knox, miembro del Senado norteamericano, ex Secretario de Estado durante el Gobierno de Mr. William H. Taft.

El Honorable Mr. Knox tuvo una actuación brillante en la vida pública de los Estados Unidos durante este último cuarto de siglo, y su prematura desaparición constituye un legítimo motivo de duelo para el

Gobierno y el pueblo de la gran República del Norte.

Era el señor Knox un sincero amigo de Costa Rica y en ocasión de su visita a esta República fue objeto de francas y sinceras manifestaciones de simpatía, tanto de parte del Gobierno como de la sociedad, que no olvidaron la justiciera y amistosa intervención que tuvo en la celebración del tratado Anderson-Porras, mediante el cual la República de Costa Rica pudo al fin ver definida su vieja y enojosa cuestión de fronteras con la República de Panamá.

«La Gaceta», al enlutar sus columnas en esta nueva ocasión, se asocia al duelo del pueblo y del Gobierno de los Estados Unidos y tiene la honra de ofrecer el testimonio de su más viva condolencia al Honorable Mr. Walter C. Thurston, Encargado de Negocios del Gobierno que con tanto acierto preside el Excmo. Señor Presidente Harding.

### EDITORIAL

## EL LIBRO BLANCO

La Secretaría de Relaciones Exteriores, ahora confiada a quien profesa sincero amor a su país y tiene el perfecto dominio de las funciones que desempeña, ha hecho circular recientemente un tomo que contiene una documentación relativa al conflicto de jurisdicción territorial con la República de Panamá, desde la Convención de Unión perpetua entre las provincias unidas de Centro América y la República de Colombia, firmada en 1825, hasta el acta de la toma de posesión por nuestras fuerzas, de la zona de Coto que tan tenaz e injustamente nos ha sido disputada.

El libro brinda la oportunidad de apreciar, en sus líneas generales, todo el proceso histórico relativo a la frontera del sur, iniciado con una serie de tratados que no alcanzaron nunca la debida ratificación legal, continuando con las convenciones de arbitraje que tuvieron su punto de partida en la que suscribió el doctor don José M<sup>a</sup> Castro el 25 de diciembre de 1830, y que fue revalidada al ocurrir la muerte del Rey don Alfonso XII; y terminado ese proceso histórico con el laudo definitivo del Presidente de la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos, que tuvo su origen en las dudas nacidas del fallo Loubet y muy particularmente en la nota del Sr. Ministro de Relaciones Exteriores de

Francia al señor Ministro de Costa Rica en Europa, de fecha 23 de noviembre de 1900, según la cual, el Arbitro señor Loubet, no pudo «fijar la frontera sino por medio de indicaciones generales». De aquí nació el tratado Anderson-Porras que sometió a la decisión del Chief Justice de los Estados Unidos las diferencias entre Costa Rica y Panamá, felizmente terminadas en este año de 1921.

De todo ello procura una concepción clara y precisa el tomo publicado por nuestro Departamento de Relaciones Exteriores y en el cual, a los tratados y a las convenciones se adiciona la publicación de todo otro documento público que haya tenido atinencia con el debate, aún las reclamaciones fundamentales de la República de Panamá, contenidas en la Nota Garay; de tal modo que el libro viene a ser para el erudito, una ordenación de documentos que le interesan necesariamente, para el estudio, una fuente de ilustración; y para la colectividad, algo que la enaltece, pues es tributo que se rinde a cuantos pusieron un alto pensamiento y un noble esfuerzo en la total reivindicación del territorio nacional; y es, asimismo, robusto aporte que se hace al acervo de la historia de la República.

## Sesión del Comité Unionista Federal

Anteayer entre las 20 y las 22 celebró sesión el Comité Unionista Federal, con numerosa concurrencia.

El objeto de la reunión era proceder a la renovación de Directiva, lo que por falta de tiempo se dejó para la sesión próxima, y recibir al señor Agente Confidencial del Estado de Honduras ante nuestro Gobierno, Dr. don Manuel F. Rodríguez, quien presentó sus credenciales como Delegado del Unionismo Centroamericano. Se hizo asimismo la recepción del Licenciado don Alejandro Aguilar Machado, quien llegó a presentar su informe como Delegado del Comité a las Fiestas del Centenario en Guatemala.

Presidió don Luis Jerónimo Bonilla, y actuó como Secretario don Enrique Fonseca Zúñiga. El señor Presidente dió la bienvenida al Dr. Rodríguez y

al Lic. Aguilar Machado.

El Dr. Rodríguez pronunció un discurso explicando la obra federativa realizada por los tres Estados del Norte, la convicción de que esa empresa tendrá el mejor éxito porque hay inteligente comprensión entre pueblos y Gobiernos. Dijo un saludo afectuoso de los unionistas del norte para los correligionarios costarricenses, y en nombre de aquéllos expresó sus deseos de que Nicaragua y Costa Rica en no lejano día integren y completen la obra.

Aguilar Machado leyó un extenso y detallado informe, un estudio político, sociológico, la influencia de la guerra europea, en estas nacionalidades, historia de la revolución guatemalteca que culminó con la caída de Estrada Cabrera, el resurgimiento de Guatemala después de la caída de la tiranía, manifestacio-

nes de simpatía que recibió palpando el sincero afecto de aquel pueblo para el nuestro; expone la actuación de Herrera y Fiel a la causa centroamericana, etc. Terminando con unas consideraciones acerca de la orientación que debe tomar el unionismo en Costa Rica. Considera que habiendo Costa Rica perdido la oportunidad de tener la dirección intelectual de la campaña unionista debe estar a la expectativa.

El Lic. Zúñiga Montúfar, don Tobías, rebatió a Aguilar Machado en sus últimas consideraciones, y piensa que debe mantenerse viva la campaña, pidiendo dinero para hacerla a los hermanos del norte, porque el dinero es el alma de todo; Manuel D. Vicente Blanco se pronunció de acuerdo con Zúñiga Montúfar en su idea respecto al problema pecuniario.

## No hay tal protesta de los Alajuelenses contra su Gobernador

En una serie de notas políticas sin sustancia, sin sentido y sin gracia que viene publicando «La Prensa» y que parecen escritas por un mal principiante, y en la tanda correspondiente a la edición de ayer, es dice con títulos de escándalo que los alajuelenses están quejosos contra el nombramiento del nuevo Gobernador de la provincia, pues que en la cabecera hay ciudadanos capacitados para desempeñar ese cargo.

Proceden con desatino los periódicos al introducir y fomentar rivalidades locales sin otro propósito que el de obtener unos centavos más en el pregón. Suponer ese sentimiento mezquino en los alajuelenses, es ofenderlos. Grecia estuvo en todos los momentos leal a la provincia y la provincia le corresponderá ahora ese afecto, recibiendo con complacencia el nombramiento de un Gobernador hijo de la ciudad de Grecia. Que hay en la ciudad central ciudadanos sobradamente capacitados, nadie lo duda; pero hecho el nombramiento en otro caballero de otra localidad pero de la misma provincia, ello no puede producir disgusto, artes bien, satisfacción porque contribuye a aumentar los vínculos provinciales.

Así nos lo dicen, también por teléfono, personas muy sensatas de Alajuela, justamente alarmadas por el empuje que pone el periódico «La Prensa» en crear una situación de discordia entre las ciudades de Alajuela y Grecia, para servir quién sabe qué clase de pequeños intereses.

### Reorganización del Partido Republicano

Anoche, por invitación previa se reunieron en el local señalado para el efecto, frente al Parque Central, algunos elementos del histórico Partido Republicano.

Como a las 20 horas abrió la sesión don José María Zeledón B pronunciando un largo discurso en que habló de su pesimismo de hace poco cuando creía que había que abandonar el país a su suerte, el renacimiento de su fe cuando vio que se aprestaban a la lucha hombres como don Pedro Pérez, don José Cástulo y don Juan Zeledón; expone que el partido no va tras personas porque es de ideales; él no aceptará ninguna designación, su puesto estará en la retaguardia formando la opinión pública que tanta falta hizo a la recién pasada labor parlamentaria.

Leyó el manifiesto del Partido que contiene entre otros puntos, los siguientes: sostenimiento de la Ley de Nulidades; unión centroamericana a base de acercamiento material y espiritual; reorganización de las finanzas, economías; carrera de empleos públicos, para garantizarlos de los vaivenes políticos, etc. Explicó el alcance material y moral de esa ley de sanción, cuyo sostenimiento es el fin primordial de la campaña del Partido Republicano.

Sentimos no poder extender más estas notas acerca de los discursos de los otros oradores señores Jorge Aguilar Morúa, Rafael Castro, Claudio Coto, etc.

### El día social

A las doce horas de ayer llegó a esta capital el tren especial que trajo a don Rafael Yglesias y a sus dos señoras hijas, quienes llegaron anteayer a Puntarenas, de regreso de Guatemala. Les presentamos nuestro muy atento saludo.

—Ayer seguía siendo delicado el estado de salud de doña Dora Biolley de Brenes Mora. Formulamos votos por su restablecimiento.

—De regreso de su gira por Francia llegaron ayer don Andrés Corceblé, su señora doña Margarita y su hija la señorita Georgette, tan queridos en nuestra sociedad. Nos complace en enviarlos nuestro saludo.

—De regreso del exterior, llegaron ayer a Limón y ya se encuentran en esta capital, don Carlos Vergara Clark su señora y sus niños. Les ofrecemos nuestro saludo.

Nuestras entrevistas

# Las delicias de una charla



## Encarna La Argentinita

El jueves se agotaron los helados y sorbetes como directa e inmediata consecuencia de la elevación de temperatura que produjo la presentación de la maravilla del siglo XX Encarnación López (La Argentinita).

Más de cuatro respetables señores de esos que tienen fama de invulnerables, se sintieron vacilantes y acolorados bajo el dardear formidable de los ojos que usa Encarna en calidad de ametralladoras. Razón tienen los curas al decir que el misterio de los misterios es el misterio de la encarnación.

El camerino que tiene La Argentinita en el Teatro América, está cerrado a toda visita (a causa de) de... los moscones que siempre pululan a la llegada de una artista; allí no se cuenta ni el paludismo.

Pasé mi tarjeta. Las víctimas de la Inquisición no sufrieron lo que yo sufrí en esos momentos de duda. Mas oí una voz suave que del interior decía: "¡Anda, si es de Madrid no faltaba más, y el nombre termina en ito, aunque sea más feo que Tito; ¡que pases!" Sí; ¡que pase...! y en redondo, pues me colé de rondón.

Encarna se encontraba envuelta en un elegante *deshabillé* cuyo descote permitía adivinar tentadoras interioridades.

En ese momento se hubiese declarado un terremoto que yo no me muevo; me quedé clavada.

¡Vaya un par de faroles incandescentes que se trae Encarna en su palmito!

—Es usted divina; a los pies de usted veclan; la dije saludándola a guisa de tanteo.

La Argentinita sonrío y en ese momento dió ver una hilera de dientes tan magníficos que harían rabiar a un dentista.

Encarnación ríe, habla, y principia a desenredar su magnífica cabellera ante un espejo.

—¿Cuénteme algo de su vida artística, señorita.

—Pues ya ve; desde la edad de ocho años que debuté en San Sebastián en el Teatro Circo, hasta la fecha.....

—Usted nació en España o en Argentina?

—Nací en Buenos Aires, más soy española, madrileña neta, pero de las castizas ¿sabé? y haciendo un delicioso *moño* agarra las tenacillas para ondularse.

—Paisanita, estar a su lado, es encontrarse cerquita del cielo sin darse uno cuenta. Y al aperibir

uno de sus hermosos brazos que se levantan en actitud de recogerse una trenza:

—¡Ay señorita, quisiera encontrarme atacado de hidrofobia para tener una excusa!

—¡Qué barbaridad! ¿por qué?

—Por que la daría de todo corazón una dentellada en una de sus mejillas.

—En todo caso sería un arañazo ¿no es usted gato?

Y entre chistes y risas la bellísima artista me narra algunos de sus viajes. Su debut el pasado año en Buenos Aires en el teatro *Empire*, sus triunfos en Chile, en Lima ¡ay! Lima, aquello es muy madrileño, muy español, tiene muy buenos recuerdos.

—Y cuál es su público favorito?

La Argentinita se extraña de la pregunta; eso no va con ella, para ella todos, todos. En todas partes ha triunfado, ha ganado ovaciones frenéticas, ha ganado un dineral.

—¿Y de amores Encarna? una divinidad terrestre como usted, tiene cieca mil que suspiren por sus encantos.

—¡Ay hijito! no me he ocupado de eso todavía y a propósito voy a referirle un caso que me sucedió en Barcelona.

—Soy todo ojos señorita.

—Fíjese usted que encontrándome de compras una tarde por la calle Feraudo, tuvo la audacia un *palmao* de no solo requebrarme, sino de querer ir más allá, de tocarme un brazo.

—¡Vaya un *desahogao!*

—En ese preciso momento pasaba ante la vidriera de una pasantería y... ¡pum! levanté la mano y del *coscorron* que le aticé, le hice meter la cabeza en un barreño lleno de arroz con leche.

—¿Parecería el tío a don Tan credo, o al Comendador cuando salió de aquél baño?

—Debía de ser un gcloso, pues no mostraba ganas de marcharse.

Encarna dá principio a la tarea de ponerse las alhajas. Las posee hermosísimas; en sus orejas unos zarcillos de precio fantástico lucen como dos lágrimas de luz.

Ha sonado el tercer campanillazo, y La Argentinita se dispone a salir a escena.

—Una pregunta Encarna; ¿qué le parece esta tierra de Costa Rica?

—Muy requebonita; lástima que tenga que embarcarme tan pronto.

—Señorita Encarnación a escena ¡grita el traspunte.

Se levanta el telón y aparece

# Se firmó el Protocolo Franco-Alemán

El viernes antepasado a medio día se firmó el protocolo anexo del acuerdo sobre reparaciones entre Loucheur y Rathenau.

Este arreglo se considera en París como de extrema importancia, en primer lugar porque asegura de veras a Francia el pago de las reparaciones, y en segundo lugar porque concede a Alemania dos medios de evitar la posible bancarrota facultándole para pagar el equivalente de 7.000 millones de marcos en oro durante los próximos cinco años.

El artículo 1º del llamado anexo dice:

"Alemania se compromete a entregar a Francia, a solicitud de ésta, toda la maquinaria y materiales que sean compatibles con la posibilidad de producción de Alemania, sometido esto a sus limitaciones en su provisión de materias primas y de acuerdo con los requisitos necesarios al mantenimiento de su vida social y económica, comenzando a contar desde el 1º de octubre de mil novecientos veintidós.

En todo caso, el presente contrato excluye los productos especificados en los anexos 3, 5 y 6, parte 8, del tratado de Versalles.

El valor acumulativo de los pagos en especies que Alemania suministrará a Francia en cumplimiento de los anexos 5 y 6, así como las entregas que Alemania hará a Francia según el presente contrato, no excederán de 7.000 millones de marcos en oro, a contar del 1º de octubre de 1921 al 1º de mayo de 1926.

Se estipula expresamente que todos los artículos que entregue Alemania se dedicarán a la reconstrucción de las regiones devastadas del Norte de Francia.

Otros cuatro acuerdos suplementarios que tratan de entregas de ganado, maquinaria, carbón, material rodante, que fueron redactados por los expertos para llevar ciertos detalles y puntos técnicos, fueron firmados también por Loucheur y Rathenau.

**Doctor Constantino Herdocia**  
Médico y Cirujano de la Facultad de París

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz y garganta

Horas de Oficina:—De 10 a 11:30 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA  
Contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono 1443

## Baile Social

En los salones del Golf Club tendrá lugar un baile de fantasía el día 31 del corriente.

Dicho baile ha sido organizado por los socios de dicho centro.

ante el distinguido público La Argentinita la fascinadora, la reina del couplet y de las castañuelas... y principia un *zapateado*, que enloquece, atolondra, enmudece de emoción al público que prorrumpe en estruendosa ovación cuando Encarna termina su labor.

El infierno debe ser un paraíso siempre que una vaya acompañada de la Argentinita.

Y abandonó el camerino bien a pesar mío y con el recuerdo de las tres únicas emociones que he sentido en toda mi vida: un pase natural de Belmonte en la plaza de Madrid, un *agudo* del tenor Hipólito Lázaro en el Municipal de Caracas y... el *zapateado* que anoche dió Encarna La Argentinita ante el público josefino.

# Cruz Roja Española

A las 19 h. de hoy, sábado, saldrá para Cartago un tren especial, en el cual podrán viajar las personas que deseen asistir a la función a beneficio de la Cruz Roja Española que se verificará la misma noche en aquella ciudad.

Ese tren, en que viajarán el señor Presidente de la República y el señor Cónsul de España, regresará a esta capital una vez terminado el espectáculo.

San José, 15 de octubre de 1921

# Filosofía práctica

## Para un metafísico

El progreso, generalmente hablando, es cosa buena. Todos lo pensamos así, todos así hemos llegado a creerlo. Pero a poco que uno reflexione, tiene que ver sus lacerias.

Progreso es el ferrocarril, sobre la mula y galeras aceleradas, y hasta sobre la posta y las diligencias; pero con ninguno de esos tres medios de locomoción, puede darse un encuentro como el de dos trenes, pocos días hace, en un túnel cerca de París, donde murieron cientos de personas y se deshizo el material rodante, por valor de varios millones de franco... ¡Cuánto mejor la diligencia y lo demás, y hasta el firme burro del rico Jeque marroquí!

En gran manera se han perfeccionado los tintes y tintorerías, desde que descubrieron los sabios la anilina y sus brillantes aplicaciones. Corto viene a quedar el arco iris, en comparación de tanta policromía, y la célebre aurora boreal, tan auxiliadora de fríos Esquimales, y admirada en extremo cuando aparece hasta por las regiones templadas. Pero no digan de colores, desde que reventó su enorme fábrica en Ba viena, dejando 4.000 muertos sobre el campo!

¿Quién pone en duda la soberana importancia de la electricidad?... ¡Luz, movimiento, vida! Torpemente andaría sin ella la industria moderna. ¿Qué sería de nuestro alambro? Sin esa fuerza, tendríamos aún los traoyas a vapor, y acaso a caballo... ¡Y mire si hace de las suyas la buena de esa mentada electricidad!... ¡A cuántas gentes infelices no ha matado; a cuántos inocentes, por arimarse, no ha dejado pegados al alambre?...

¿Y el cece de éstos, enredo, o lo que sea, no está incendiando boticas y tiendas, más o menos grandes—desde la del Carmen hace años, en este presumido París minúsculo, hasta el babilónico almacén "Printemps", del París propi?—Preciso es también traer a cuenta, que semejantes alambres suelen favorecer a los asegurados con esperanza en compañías millonarias; pero ellos, por lo demás, sin moralidad ni gota de vergüenza. ¡Deplorable su práctica!

Mejor será vestir de negro, alumbrarse con candelas de sebo, si no hay de esperma, caminar a pie, si a mano viene, y hasta ser maestro de escuela, si no se alcaza una Inspección... Y luego agenciarse una diputación al Soberano Congreso. Porque... "¿Quista é la vita, mio signore, e ja diretta vía: andiamo, dunque!"

PRACTICÓN

San José, 14 de octubre de 1921.

# El contingente de América para ayudar a España

El primer contingente de la Legión Hispano Cubana, que comprende un total de 731 individuos, llegó el 5 a Coruña a bordo del acorazado Alfonso Trece, comandado por Santiago Espino, y desembarcó en medio de los vivos entusiasmas de la gente: muchos botes de remo fueron al encuentro del vapor en la bahía. El Rey y el Ministro de Guerra telegrafiaron expresando su admiración por el ejército español. En la misma tarde el contingente fué trasbordado al vapor Marqués del Campo, que lo llevará a Ceuta. Los legionarios tienen la intención de pedir que se les permita combatir como la unidad. La mayoría de ellos son españoles, pero hay entre ellos gran número de cubanos, así como también la Argentina, Chile, Colombia, Panamá, México, Venezuela, Nicaragua, Dominica, Puerto Rico, Bolivia, Costa Rica, Honduras, los Estados Unidos y Canadá se encuentran también representados.

# Los microbios

Estamos poniendo cuidado a todo lo que sea microbio y estos nos tienen con los pelos de punta.

En estos días en una vista de cinematógrafo en el Teatro América pudimos contemplar el análisis de la suciedad que tenemos en las uñas y en verdad que se queda uno chiquitito.

Hay que preservar las uñas y tenerlas muy limpias para para tocar órganos tan delicados como los ojos. Comprando un estuche completo de Cutex don de Robert se logra lo que quiere y se preserva de las enfermedades de los reñaves.

Hierro en varillas, Platinos surtido, Tubos de cañería, Escobas para patio, Palas surtidas para cafetal. Ocos. Machetas de suelo, y Papel tapiz.

Acébanos de recibir Alvarez & Cleves Frente a la Artillería

# Hortensia Calvo de Romero OBSTETRICA

Ofrece sus servicios 200 varas al Este de la Inspección de Hacienda y 50 varas al Sur.

Dr. Rafael Cruz Dentista Despacha 25 varas al Sur de la Botica Francaza

MUEBLES Quiere usted amueblar su casa? — Hágalo hoy mismo y con poco dinero lo consigue... MUEBLES Pase al Taller de JENARO JIMENEZ detrás del Teatro Nacional y oñique los que quiera a Fagos Semanales y Mensuales... MUEBLES

# Estrella Selecta

Las personas de buen gusto toman estas Cervezas

# TRAUBE

## Labor de Corresponsales

**SAN JERÓNIMO DE GRECIA.**—Los días 29 y 30 de se tiembre celebró en este lugar la fiesta patronal. A las 12 horas del 29, una graciosa mascarada, el disparo de 12 bombetas de nueva invención y alegres piezas tocadas por la competente Filarmónica de Grecia, iniciaron el jolgorio.

A las 19 horas Rosario Solimé con baya pólvora.

A las 20 horas excelente juego de pólvora, elaborado por el señor José Ramírez.

A las 21 horas magnífica velada en el edificio escolar, se dieron buenos dramas y actos cómicos, donde rió hasta el más serio. Tomaron parte las artistas Stas. Albertina Núñez, María Murillo, Elida Segura, Isolina Ramírez, Ismael Núñez, Eulogia Orozco y Lola Carvajal. Caballeros: Manuel Segura, Belfort Salazar, Leovigildo Barrantes y José Ramírez, y niños, Juan Castro, Jaime Murillo y Eulogio Ramírez. Gracias a los por su buen trabajo, al señor Inspector del circuito que nos honró con su presencia, al personal docente que mucho trabajó y a toda la concurrencia en general que nos honró con un orden y atención dignos de aplauso.

El día 30 a las 5 horas, disparos de bombetas y alegres piezas despertaron a los vecinos para seguir la fiesta.

A las 9 horas Procesión con el Santo Patrono alrededor de la plaza y acto seguido Misa Solemne.

A las 12 horas disparo de 12 bombetas y carreras de cintas hábilmente bordadas por competentes señoritas.

No dejó nada que desear dicha fiesta; nadie pasó hambre, pues hubo buen servicio de hotel para satisfacer cualquier gusto, orden general, pues pocos se desequilibraron, indudablemente a causa del alto precio del licor. En fin ha quedado dicha fiesta el mejor recuerdo y la gratitud por la visita de muchas personas de pueblos circunvecinos.

Corresponsal

**PAVAS.**—Son dignas de publicarse estas líneas referentes a varios asuntos de interés general que atañen directamente al vecindario de este Distrito, y que urge solucionar de un modo satisfactorio de acuerdo con los intereses de los vecinos, por lo que llamamos la atención a quien corresponda sobre lo siguiente: El agua de la acequia que procede de San José, pasando por este lugar viene mezclada con petróleo procedente de la Estación del ferrocarril del Atlántico, lo que es perjudicial porque varios vecinos toman el agua de la acequia.

—Una calle municipal cerrada en Ricón Grande de esta jurisdicción y cuya apertura fue acordada por la Municipalidad comisionando al efecto, al Procurador Municipal; sin embargo no se ha hecho, por lo que excitamos a ese funcionario a hacerlo.

Esperamos que para bien de este vecindario se hará lo que pedimos, dando las gracias al amable Director de LA TRIBUNA por la presente publicación.

Corresponsal

**SAN PABLO DE TARRAZU.**—Don Jesús Mora importante vecino de San Antonio de Desamparados fue nombrado Jefe Político del Cantón de Tarrazú el cual tomó posesión de su cargo desde hace unos días.

—La Agencia de Policía de San Pablo deja mucho que desear por el abandono del funcionamiento en el cumplimiento de su deber. Allí todo anda mal, ya me ocuparé en mi próxima.

—Persona de importancia vecina de Frailes manifiesta que está interesada en la creación de una Agencia de Policía en aquel lugar a cuyo fin tiene trabajos hechos ante quien corresponde, y abriga la esperanza de conseguirla. Plausible es esta medida por la importancia de aquel lugar y es de creerse que el Ejecutivo resolverá favorablemente.

Corresponsal

### Alfredo Vieto P.

—FOTOGRAFO A DOMICILIO.

Desarrollo e impresión de placas y películas. Garantía y esmero en los trabajos. Recibe órdenes para cualquier momento.—Ap. 508.—S. José

## Reumatismo

El Linimento de Sloan

es el mejor remedio para el Reumatismo; quita inmediatamente el dolor. Como no es necesario el masaje, puede aplicarse a cualquier parte delicada del cuerpo. Es un remedio energético y penetra inmediatamente al lugar adolorido, aliviando cualquier inflamación o congestión.

El Linimento de Sloan es un excelente antiséptico germicida. Sana las cortaduras, quemaduras, heridas, contusiones, etc.

También da gran alivio en las picaduras de insectos malignos.

(Deventa en todas las Boticas)



Linimento de Sloan



## Constitución política de la República de Centro América

Art. 76º.—Las dos primeras renovaciones de los Senadores serán por sorteo, entre los de cada Estado.

Art. 77º.—Los Diputados durarán en sus funciones cuatro años, pudiendo ser reelectos; se renovarán por mitad cada dos años, pero la primera renovación se hará por sorteo entre los Diputados de cada Estado.

Art. 78º.—No pueden ser electos Senadores ni Diputados:

1º Los empleados del Poder Ejecutivo Federal o del Ejecutivo de los Estados, que gocen de sueldo, sino después de seis meses de haber cesado sus funciones. Se exceptúan de esta prohibición los profesores de enseñanza.

2º Los que hubieren administrado o recaudado fondos públicos, mientras no tengan el finiquito de sus cuentas.

3º Los militares en servicio.

4º Los contratistas de obras y servicios públicos, costeados con fondos de la República o de los Estados; y los que de resultados de tales contratos tengan reclamaciones pendientes.

5º Los parientes, dentro del cuarto grado de consanguinidad

y segundo de afinidad de los Delegados al Consejo Federal y de los Jefes de Estado.

6º Los deudores a la Hacienda Pública que estuvieren en mora.

Art. 79º.—Los Senadores y Diputados gozarán de las siguientes prerrogativas:

1º No ser responsables en ningún tiempo por sus opiniones manifestadas en la Cámara, de palabra o por escrito.

2º No poder iniciarse contra ellos juicio alguno civil desde quince días antes de abrirse las sesiones del Congreso hasta quince días después de cerradas.

3º No ser juzgados criminalmente sino que se declare por la Cámara que hay lugar a formación de causa.

4º No ser llamados al servicio sin su consentimiento, desde el día de su elección hasta terminar su período.

Art. 80º.—Los Senadores y Diputados no pueden obtener, durante el tiempo para que fue reelectos, ningún empleo ni comisión del Poder Ejecutivo Federal o de los Estados, excepto los de Secretarías del Despacho, Representantes, Diplomáticos, Profesores de enseñanza y empleos sin goce de sueldo.

Si los Senadores y Diputados aceptaren cualquiera de los cargos a que se refiere el párrafo anterior, excepto el de profesores de enseñanza, o fueren electos Jefes o Vicejefes de los Estados, cesarán en el que desempeñaren.

Son incompatibles las funciones de Senador y Diputado de la Federación o de los Estados: el ciudadano que fuese electo para ambos cargos, tendrá derecho de optar por uno u otro.

### SECCION II

ATRIBUCIONES COMUNES A LAS DOS CÁMARAS

Art. 81º.—Corresponde a cada una de las Cámaras sin intervención de la otra:

1º Calificar la elección de sus miembros, aprobando o desaprobandos las credenciales.

2º Llamar a los suplentes respectivos en caso de que los propietarios no puedan concurrir por cualquiera imposibilidad calificada por la Cámara.

3º Admitirles sus renuncias por causas legalmente comprobadas.

4º Decretar su Reglamento Interior.

5º Pedir a los funcionarios públicos los informes que necesitan.

6º Designar comisiones ante la otra Cámara para celebrar conferencias en caso de desacuerdo en la formación de una ley.

7º Nombrar comisiones que la representen en actos oficiales, cuando no deba concurrir en cuerpo.

(Continuará)

Doctor  
M. ZELEDON ALVARADO

MEDICO-CIRUJANO

Despacha al lado de LA TRIBUNA frente a las oficinas de Lindo Bros

Enfermedades venéricas Paludismo  
Enfermedades internas

Horas de Consulta

De 9 a 11 y de 1 a 4

# Calidad

En su sabor se reconoce la bondad de los Cigarrillos Chesterfield.

Compramos los mejores tabacos Norte Americanos y de Turquía—para darles calidad.

Y estos tabacos son mezclados bajo un procedimiento secreto que hace sobresalir toda la riqueza y pureza de su sabor.

No hay cigarrillo de tal calidad, pues la mezcla del Chesterfield es inimitable.

"Satisfacen"

# Chesterfield

CIGARETTES



Siempre frescos

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

UNITED FRUIT CO.

Servicio de Vapores

Para Nueva York

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Estos vapores, durante la estación de turismo, tendrán un número limitado de camarotes disponibles para pasajeros. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam, con trasbordo en Nueva York.

Para Cristóbal.

Durante la estación de turismo, los vapores SAN BLAS SAN BRUNO y SAN GIL que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

Para Bristol, Inglaterra

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la ELDERS & FYPFES LTD. con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Marzo 1º de 1921.

LA IMPERIAL

Federico Aymerich

Sombrería Nueva - Sucursal frente al Palacio Nacional

Gran surtido de Sombreros de Pita MONTECRISTI legítimos. Sombreros STETSON y de otras calidades baratas. Se arreglan sombreros de pita por encargo

- SISTEMA MODERNO -

ESMERO Y PRONTITUD EN EL TRABAJO

Carlos Coronado Gonzalo Blanco

CORONADO & BLANCO

SECCION DE MERCADERIAS

ACABA DE LLEGARNOS. Un pedido de VINOS DE MESA franceses, tintos y blancos de las mejores marcas y a precios bajos.

- Ordene sus pedidos de vinos al teléfono 740 -

Vendemos al por mayor y al detal

OFICINA: Diagonal a la Capilla del Seminario, en la casa de doña Piedad de Mendiola.

SE DESEA COMPRAR: Finca en explotación y en buenas condiciones

Dirijase al Apartado 1008

MARIANO STRUCK

-Depósito de Materiales de Construcción-

Cal de concha, arena, ladrillos, etc

FABRICA DE PUERTAS Y VENTANAS

Taller de Hojalatería y Fontanería

ORDENES POR TELEFONO 1539

Anúnciese y suscribese a "La Tribuna"

ORGANDIES SUIZOS!

El más bello surtido de ORGANDIES lo ha recibido

La Elegancia

que tiene el placer de ofrecerlo a todas sus clientes

De la vida política

Diálogos callejeros

Por EL MONJE GRIS

-¡Qué! no diga Ud. eso; sería de don Máximo el colmo de la imprudencia.

-Puede que sí, pero lo cierto es que se le ha caído al bendito señor entre ceja y ceja que ha de participar en la lucha electoral y, desde luego, de nuevo le tendremos en la vida activa de la política.

-No lo crea; no está don Máximo para esas andanzas, ni encontraría proletores que le secundaran en tan locos empeños.

-Sin embargo, en el pueblo cuenta más el hombre con la mar de amigos...

-Distíngame: la amistad es una cosa y el partidismo otra; amigos personales los tendrá don Máximo a granel, no lo dudo, pero partidarios, no. Reflexione Ud. amigo mío, acerca del medio ambiente en que se desarrolla la política, saturada de aspiraciones de tan radical positivismo que nadie se atreva a "embarcar" sin la seguridad de un buen "arribón" a puerto seguro. ¡Y es don Máximo tan pésimo piloto...!

-Como tantos otros lo han sido...

-Oh, no diga Ud. eso; refrescarse su memoria con hechos de la historia contemporánea: aunque a remolque, don Ascensión llegó a la meta de sus aspiraciones; contra viento y marea le siguió don Ricardo y don Julio... Don Máximo es el único que siempre ha embarrancado... Ahora bien, ¿quién es el guapo que tome un barco dirigido por piloto de tan mala estrella o de tan mal timón?

-Clerto, certísimo, pero...

-Supongo la contestación: que en esas catástrofes siempre ha quedado a flote la bandera doctrinaria del ex jefe de los neos ¿no es eso?

-Precisamente...

-Eso, amigo mío, es hablar de otro costal; permítame remover para demostrar a Ud. cuánta equivocación, cuánto mal propósito...

-Le advierto, que fui y soy uno de los más ardientes convencidos de aquellas doctrinas de las que hice un ciego apostola do...

-En ese caso, pongamos aquí punto final.

Y reflexioné: Que los hay, los hay, lo difícil es encontrarlos.

Sin embargo, sumo y con este fanático partidario de don Máximo estoy seguro de ello, que no alcanzarán a media docena en todo el país.

La nueva agrupación que está, pues, por organizarse, no será cosa que llame la atención y menos que prometa esperanzas de llegar a ser entidad seria y respetable.

Hago estos comentarios a base de un simple rumor al que niego, prudencialmente, seriedad; será el Cdo. Fernández todo lo optimista que se quiera en cuestiones políticas, pero, no tanto como para que, en estos momentos históricos para el país, no comprenda que su época ya pasó y que ningún papel de importancia tiene él ya que desempeñar en las contiendas electorales. Cada hombre con su tiempo y... cada cosa en su punto...

QUININA EN FORMA SUPERIOR: NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROWN QUININA es superior a la Quinina ordinaria. Su poder servicial al mejorar la circulación. Siempre en oferta en esta casa "Brown Quinina." La firma de E. W. GROVE en cada caja.

DESÓRDENES RENALES EN LOS NIÑOS



TANTO los niños como los adultos están expuestos a enfermedades de sus riñones, pero ambos tienen en Las Píldoras de Foster la medicina que necesitan. Algunos niños tienen sus riñones débiles por herencia, otros a consecuencia de la viruela, el sarampión, la malaria, la fiebre tifoidea, etc. Por consiguiente, los niños están expuestos a sufrir con mucha frecuencia de enfermedades renales y los padres deben estar muy atentos cuando notan que ellos se quejan de dolores de espalda o de las extremidades, u observan caracteres anormales de la orina.

La manifestación más frecuente de la debilidad de los riñones es la falta de control sobre la vejiga haciendo actos que no dejan de ser desagradables, como el orinarse en la cama y en sus vestidos. Nunca debe castigarse al niño por estas faltas, las cometen porque están enfermos y la contrariedad es perniciosa.

Si su niño está débil y trate, si no juega y corre como los demás y se queja de cansancio y de aburrimiento, hay que sospechar que padece de los riñones y hay que dilucidar el punto inmediatamente.

Recurre a Las Píldoras de Foster Para Los Riñones que han dado resultados admirables en muchos niños.

Meda píldora después de cada comida y al acostarse es una dosis suficiente. Se puede hacer en pedacitos si es más conveniente para tomarlas.

Evítese eljar demasiado a los niños antes de acostarlos y darles líquidos en cantidad durante la noche, todo el tiempo que estén sometidos al tratamiento con Las Píldoras de Foster.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

(6) FOSTER-McCLELLAN CO. ASTORIA, ORE., U. S. A.

Dr. R. Orozco Casoria

Cirujano-Dentista

Ha trasladado su oficina 25 varas al Sur de la Cabañas, frente a la Librería de Alsina.

LA GRANJA

Apartado 338 Teléfono 777

Ha recibido etún "Shinola", "Bully-Shine" y "Dos en Uno" Avena "Cobata Azul Francés" y "Bonitor" Sacos, canela, baldes ingleses y americanos Especialidad en los precios del hilo y cacao molido

BETTINA de HOLST

AVISA QUE RECIBIO encajes especiales para vestidos: volé bordado, "Richeieu", géneros de superior calidad como: Terlopolo, Gabardine, Talla, Piel de seda, Haliene, Bengalia, Crespón, Sarga, etc., etc.

¡ACABAN DE LLEGAR LOS SOMBREROS! FLORES, FRUTAS Y PLUMAS

- Telas para novias, Azahares y Velos - Adornos: Encajes, Flores, Frutas, Borlas, Hilo de bordar en oro y plata Trenclilla, Felpa y Mostacillas. BOLSAS DE ABALORIO, Hechas a mano.

¡PRECIOS MODICOS!

MOTAS DE PLUMAS CUTEX - MUM CREMAS AL PEROXIDO LOCIONES - PER FUMES - ESTUCHOS CON MOTAS PREPARACIONES PARA EL SUDOR POLVOS PARA LA CARA - TALCOS PINTURAS FINAS CREMAS VARIAS, ETC

LA INDIA

Apartido 614 San José Teléfono 198



Alberto T. Brenes y Sobrino

OFRECEN:

Pañuelos Corbatas de seda

Lociones

de las mejores marcas francesas

SECCION DE LOS TEATROS

MODERNO

Esta noche se proyectarán en el Moderno dos notables cintas interpretadas por María Mac Laren. Son ellas, El Sexo Débil, en la función de las 8 30 p. m. y Carmín y Oro. En ambas obras la interpretación resulta admirable. Carmín y Oro, pinta la vida detrás de bastidores de los grandes teatros neoyorkinos al par que reproduce la vida en los febriles barrios de la bolsa y el cheque de la ciudad monstruo. El Sexo Débil tiene un título paradójico porque su tesis es que el sexo débil o bello sexo es tan fuerte que puede transformar la vida toda social.

Una mujer inteligente, astuta y virtuosa es el factor más poderoso de regeneración.

Para el próximo domingo se anuncia una buena cinta de Alice Brady, que promete ser un exitazo.

TREBOL

El domingo 16 del corriente el estupendo estreado La Silla 13, estreno colosal sin precedentes en Costa Rica.

La Silla 13, se recomienda a toda persona que sufra del cora

zón no la vaya a ver.

Señoras, señoritas y caballeros ¡No dejéis de ver La Silla 13!

En días de la entrante semana (véanse programas) se estrenarán cintas importantísimas de la casa Caparrós y Cía, de la Habana, tales como la señorita Robinson, El Mosquetero de la Montaña, La Carpeta Sagrada, El Secreto del Pasado y otras más.

Felicitaciones al incansable Manolo por la adquisición de todos estos estrenos.

La Silla 13 es una obra maestra.

VARIEDADES

Luciernaga y Femia son películas notables que ha adquirido la empresa de Variedades, ambas de puro arte italiano.

La primera se estrenó anoche con un éxito monumental y en verdad que la obra lo merece por la sin igual delicadeza de su asunto, un idilio de amor que termina trágicamente, por las bellísimas vistas que contiene y por la admirable interpretación que de la protagonista hace la eminente actriz Elena Makowska.

La segunda se estrenará el domingo próximo en la noche. Es una obra que da lugar a la notabilísima actriz Italia Almirante Manzoli de presentarse en todo el esplendor de su belleza y de su arte interpretando el tipo de una mujer veleidosa que no tiene otro Dios que su capricho, y es causa de desolación, ruinas, descalabros y que mata todo cuanto toca, aún las más puras ilusiones.

AMERICA

La Argentina. — La función de anoche, como la de anteayer fue otro clamoroso triunfo para la gentil y graciosa tonadillera, que por un capricho de la fortuna, que no acabaremos nunca de bendecir, ha hecho un pequeño descanso en esta tierra que la ha acogido con la admiración y el cariño con que sabe acoger a estas gloriosas emperatrices que saben levantar un trono en el corazón de cada uno de sus admiradores.

La Argentina es una artista arrebatadora; imposible es verla sin sentirse subyugado por tanta poesía; su voz es un arrullo de armonías que acaricia el alma con una dulzura celestial.

En sus bailes se transfigura hasta ser la Encarnación de algo etéreo, sutil; la súplica viva y palpitante de una maravillosa interpretación.

Su nombre mismo es un símbolo. Encarnación suprema de la gracia, del donaire, de la espiritualidad más exquisitos.

Actuando en las tablas, no es ella la Argentina. Es el ritmo hecho carne por el milagro del genio; es la ilusión, la misión de un sueño de opio que pasa ante nuestra vista y nos deslumbra...

Para esta noche se anuncia su última función. Qué bella esperanza; y qué triste realidad cuando se haya ido....

TODOS LOS DIAS ENCONTRARAN NUEVOS AVISOS

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Panfilus). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La Firma de E. W. GROVE se halla en Costa Rica. Hecho por la FARMACIA MEXICANA CO., DE LOS ANGELES, E. U. S. A.

MEDIAS DE HOMBRE

surtido en todos colores siete colones docena

Miguel A. Murillo

Frente al Banco Internacional Teléfono No. 354

TEATRO NACIONAL

GRAN OPERA ITALIANA DE ADOLFO BRACALE EN LA QUE

FIGURA LA EMINENTE SOPRANO ROSINA STORCHIO

Próxima Temporada! Segunda quincena de Octubre

Queda abierto el abono en la contaduría del TEATRO AMERICA

PRECIOS PARA DIEZ FUNCIONES

Luneta.... \$ 90.00 Butaca.... \$ 100.00 Palco 4 asien..... \$ 400.00 Palco de 6 asientos.... \$ 600.00

De nuestros Colaboradores

La taberna frente a la Escuela

Hermosa es la campaña abierta recientemente por Eduardo Pierre, en LA TRIBUNA, contra la exhibición de películas cine matográficas en que los ojos, azorados al principio, aquiescentes luego y complacidos después, de los niños y de los adolescentes, contemplan escenas de vicio, de carnalidad, de apachismo; asesinatos, robos, etc., cuadros en que se sugiere medios ingeniosos para realizar toda clase de fechorías e inmundicias. Merece bien de los padres de familia y de la sociedad en general, quien de tan noble y valiente manera ha sabido arrojar a la cara de los mercaderes de la corrupción el anatema de su ira, y ha descubierto esa especie de proxenetismo que amenaza con hacer naufragar todas las virtudes de niños y jóvenes, que amenaza con la disolución a los hogares y atenta contra la vida de las sociedades enteras. Silga por ese camino el estimable Eduardo Pierre. No le hagan desmayar ni la aparente indiferencia de los lectores ni el cinismo con que se ha pretendido hacer chistes acerca de las medidas que se han dictado, con motivo de su campaña, contra la representaciones siquiera sospechosas.

Continúe su espumosa empresa el amigo y dirija sus fuegos, sin dejar el punto atacado primero, contra otros de los muchos males que en materia de moralidad nos aquejan. Y, para indicarle material, ahí van estas líneas tituladas "La Taberna frente a la escuela".

Quiero empezar recordando las palabras de un modesto campesino que, en un pueblo de Guanacaste, me decía con cierto aire de pesimismo y de tristeza, "De qué sirve que en la escuela, los maestros pasen la semana entera predicándonos a los niños, repitiéndonos que no debe tomarse licor, que el alcohol es perjudicial a la salud y al bolsillo y a la tranquilidad, si el sábado, desde temprano.... mire (y hacía una señal llevándose el dedo pulgar a la boca); y ven beber a sus padres y a los vecinos y van a las parrandas (bailes populares con marimba) y allí ven beber a hombres y mujeres y pasan ho-

ras presenciado esos bailes inconvenientes?" Y ahí en esas palabras está pintada la situación, que es la misma, en casi todos los pueblos de la República. La escuela trata de edificar la taberna y la calle destruye. Y la convicción que los niños adquieren en la escuela, oyendo a los maestros, dura en ellos lo que la distancia para llegar a su casa. Nadie ignora que cuesta mucho más fundar una escuela que establecer una "taquilla". Es bien sabido que una taquilla es algo muy importante en cada pueblo, porque desde que queda abierta, el vecindario cuenta con un club de su gusto, al cual concurren adultos, adolescentes y niños de escuela a distraerse para la vulgaridad y para la vida sin escrúpulos que se propaga y se prolongará indebidamente, gracias a la taberna; porque a la par de la agudeza se ofrece al público los artículos de ordinario consumo. Las autoridades y la Municipalidad favorecen la apertura de la taberna porque con ello hay una entrada más para los fondos comunes; en una palabra la venta de licores cuenta con el apoyo decidido de autoridades y particulares, en tanto que la escuela lucha, a brazo partido, pero infructuosamente, por moralizar y hacer prevalecer la buena doctrina contra las puertas del infierno, que vale decir, contra las puertas de la taberna. El caso cuenta con 300 habitantes y es el hay Agente de Policía. La ley, por consiguiente, autoriza la patente de licores del país. El puesto de licores se saca a remate, esto es, se subasta al mejor postor el derecho de proveer el cuerpo y de corromper el alma de los pueblos. La taberna se instala en el lugar más céntrico y comercial. Ese lugar es generalmente, al lado, en frente o a unas 50 varas de la casa escolar. Así tiene que ser y contra eso no hay nada que valga.

Se vende guaro durante todos los días del año, en las horas de trabajo y en las de descanso a todo el que lo solicite, grande o chico. El Agente de Policía, en virtud de cuya existencia se permiti-

ó la taquilla, no ejerce vigilancia o se hace de la vista gorda o se confunde, mediante algunas copas, con los más asiduos clientes. Hay juego de naipes y de dominó, cuando no de dados, y es indefectible el corrillo tabernero de las noches.

Quién se preocupa por los niños que, plantados a la puerta o recostados sobre las ventanas, están oyendo los chistes insolentes, las murmuraciones mordaces, los relatos de aventuras escandalosas; que aspirando los vapores alcohólicos y el humo del tabaco, hacen aprendizaje intuitivo y adquieren por la insinuación de los hechos, hábitos que más tarde los harán dignos sucesores de los que hoy están dentro de la taberna y son contemplados por ellos?

La taberna es el más formidable enemigo de la escuela. Contra ella, que cuenta con la complicidad pública, se estrellan los mejores propósitos, la más insistente y bien intencionada labor. Ahí, frente a frente, tiene la escuela a la "taquilla" que es para ella un reto permanente; que se afana de echar por tierra a cada momento, la labor constructora de la educación.

Cómo vencer a ese formidable enemigo? Ese es el problema.

R. R. R.

Octubre de 1921

Paño billar

El más barato por su precio y calidad

"La Fama" C. HERRERO

NUEVO GARAGE

A. Conejo & Co. Lado del Teatro Nacional

Taller de Mecánica

Cuido y reparación de

Automóviles

Depósito de Gasolina

Aceites y Grasa

SERVICIO

DIA Y NOCHE

EMILIO FURNIER

Mecánico Automovilista

Trabaja en el mismo taller!

LOTERIA DEL ASILO CHAPUL

Plan para el sorteo del día 6 de noviembre de 1921. Emisión de 22,500 billetes a razón de \$ 10.00 cada uno divididos en décimos, a \$ 1.00 el décimo.

Table with 2 columns: VALOR EN PREMIOS and corresponding amounts. Includes rows for 1st, 2nd, 3rd prizes and various approximations.

3717 premios. Valor \$ 157,500.00

Subscribanse a LA TRIBUNA

# AVISOS DE OCASION

Tarifa: 20 palabras o menos, \$0-50 por inserción mínimo 4 inserciones. Exceso 3 céntim. por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

**Hierro** en patinas y varillas de todas dimensiones, galvanizado para techo, clavos y grapas, alambre liso y para floristas, lona y tela de yute se acaba de recibir donde **ALVARES & CLEVES**, frente a la Artillería.

**Ya llegaron** Las estufas perfeccionadas para Baño a fuego de leña con aspersion de agua fría y caliente. Son sumamente económicas. Además hay un gran surtido de **Tinas esmaltadas, lavatorios, urinales, ropero para Hotel, accesorios para banos etc.** Schroter Sucesores, Parques Central.

**Estampillas** con pro de México, Centro y Sud-América en cantidades que ofrecen. Manuel Carvajal oficina Imprenta Línea.

**Se desea** comprar una finca cercada a San José y un lote de terreno en la calle de Sabana o casa construida en dicho lugar. Para informes la casa de don Ramón Caldera 100 v. al sur de la Botica Francesa y 50 al poniente.

**Pida su cuarto** Y SUS ALIMENTOS al Restaurant San José, situado a 50 varas al oeste de la Pulperia Flor de Mayo, 150 varas del Parque Central. Especialidad en comidas a domicilio. Apartado 702.

**Joven** instruido buenas referencias, con disposición para la medicina, escribir apartado 929 si desea trabajo.

**La Bala de Oro** se vende este negocio de compra y venta situado 50 varas al norte del mercado calle 1 Piso de la Vaca o se alquila el local. Contactarse con Carlos Sabatini

**Buena ocasión** POR comisión vendo una finca cultivada y en producción. Queda a tres kilómetros de esta Villa.—Atenas.— Abel Villegas.

Tribuna de conversaciones políticas, abierta a todas las ideas

## Carta de don Eusebio Rodríguez

Alajuela, octubre 12 de 1921

Sr. Director de LA TRIBUNA

San José

Como por la forma incompleta en que su periódico de hoy refiere lo ocurrido en la reunión del Partido Agrícola en esa el domingo anterior, con motivo de la moción del Dr. Cordero para que la atambla de San José designara a don Pedro Quirós candidato del Partido, por ser de la aceptación de un respetable grupo de agricultores, se me exhibe como egoísta y mezquino, se me malquista con el pueblo de Grecia que apoya aquella candidatura y se previene en contra mía a un excelente amigo, el señor Quirós, espero que Ud. no tendrá inconveniente en publicar esta aclaración en el próximo número de LA TRIBUNA

A lo propuesto por el señor Cordero, yo manifesté que tenía la mejor opinión del señor Quirós a quien conocía desde el colegio y que conocía las muchas condiciones que lo recomendaban para el puesto de diputado; que cuando yo había instalado la directiva de Grecia, había manifestado que el Partido de Alajuela lo aceptaría con mucho gusto, siempre que él estuviera de acuerdo en manifestar su adhesión al programa del Partido, pero que no creía conveniente lo propuesto por el señor Cordero, porque parecía una imposición

**Se alquilan** cuartos en la casa de alto esquina noroeste de la Merced. Se reciben pensionistas. Precios módicos.

**Se alquila** en el interior de la casa "Tienda Azul" uno o dos cuartos hermosos para buffet u oficina ins formes donde Schroter Sucesores oficial, Parque Central.

**Aparato** cinematógrafo portátil segunda mano magnífico, cómodo y barato, se vende uno en estas oficinas. Para escuelas, iglesias o persona de dinero para su casa.

**Magnífica** para güera de cuoba con espejo se vende barata. Puede verse en casa de doña Celia de García Monge.

**Carpintero** EXPERTO y apto para dirección de cualquier trabajo desea colocación. Larga práctica en manejo operarios. Informes aquí.

**Careful,** Accurate Translation of documents, articles, letters, communications, etc. from English to Spanish and from Spanish to English. Address: Cristóbal Rodríguez, Box L. San José, Costa Rica.

**EL MEJOR CONSEJO DE UNA MADRE**

NADIE sabe mejor que yo, querida hija, los sufrimientos que la mujer tiene que soportar. Yo sufrí cuando joven y también después de adquirir las responsabilidades de una madre.

Pero he encontrado ahora un medio para evitar el mayor sufrimiento con medio seguro, fácil y sencillo usando el

**COMPUESTO MITCHELLA**

"Yo quiero que tengas siempre a la mano este tónico puramente vegetal. Deseo que lo uses para fortalecer tu organismo delicado y para regularizar y vigorizar cada órgano. El te mantendrá en buena salud ahora y te preparará para que cuando llegues a ser madre tus criaturas nazcan sanas y robustas. Durante este período de ansiedad, te demostraré ser una bendición, aliviando aquellas agonías que sufren tantas señoras durante el período delicado del embarazo."

"En un deber tuyo consistirán en el mejor estado de salud; pero que así tu familia disfrute de tu compañía, pues debes saber lo que acarrea la muerte de una madre o criatura en la familia como resultado de sufrimientos normales durante el período del parto."

"Solicita hoy mismo en cualquier de las boticas el COMPUESTO MITCHELLA, y tómalo siguiendo al pie de la letra las instrucciones que acompañan a cada paquete."

DR. J. H. DYE MEDICAL INSTITUTE  
BUFFALO, N. Y., E. U. de A.

## En Limón

Para suscripciones, avisos, comunicaciones o cualquier asunto con esta empresa deben entenderse con los señores Bredy Jalet & Co., propietarios de la tienda John Bull.

**LA TRIBUNA**  
Diario de la Mañana  
Director: OTILIO ULATE

Suscripción mensual... \$ 2.00  
Número suelto... 0.10  
" atrasado... 0.20  
Telf. 134... Apo "L"

## Movimiento diario

### DEFUNCIONES

María Rosa Solas, 11 meses. de San José; María Antonia Barrrantes, un año, San José; Juan Monge Cedeño, 27 años, San José

### NACIMIENTOS

Carlos Luis Antonio del Socorro de Ramón Cordero y Emereñciana Zúñiga Guzmán; Rosa Argentina de Juan Alvarado y Emilia Fonseca; Francisco Bien venido del Socorro de Juana Artavia Vargas; Marta Elba de Julio Roghuett Bazo y Ana Bosker Goodwin.

### TIPOS DE CAMBIO

Nueva York	438 0/10
Londres	335 0/10
París	159 0/10
España	295 0/10
Italia	87 0/10
Suiza	403 0/10
Bélgica	158 0/10
Hamburgo	090 cts oro amer.
Amsterdám	33 1/2 " "

San José, 14 de Octubre de 1921.

## Los matches de Liga para el Domingo

Toca jugar al Club La Libertad contra Alajuelense en Alajuela.—Limonense contra Heredianos en Heredia—

De segundas divisiones jugarán Juvenil contra Gimnástica en la Sabana.

Jueces han sido nombrados Miguel A. Castro, Juan R. Borilla y Egon Holst, respectivamente.

## Jardinería "La Violeta"

CALLE DEL CEMENTERIO

Ofrece un magnífico surtido de flores y se hace cargo de cualquier trabajo en el ramo con la seguridad de dejar satisfecho al cliente. Se reciben órdenes de día y de noche. Teléfono 567.

Ramón Castro hijo

Imprenta LA TRIBUNA

## Teatro América Sábado 15 de Octubre

Hoy Sábado despedida - Dos últimas funciones

### HOY Matinée y Noche LA ARGENTINITA

Matinée a las 3 de la tarde en obsequio del público. Noche a las 8.30 ~ Adios a San José

## Teatro Variedades Sábado 15 de Octubre

Dos funciones Primera tanda a las 7 p. m.

### EL TESTAMENTO DE MACISTE SEGUNDA TANDA A LAS 7 P. M. RESURRECCION

por María Jacobini  
Domingo 16 Grandioso Estreno **Fémina**, por Italia Almirante Manzoni

## Teatro Trébol Sábado 15 de Octubre

A LAS 7 P. M

### SOFIA DE KRAVONIA por Diana Karren. A las 8 p. m. continuación de LA CAJA NEGRA

Episodios, 8, 9 y 10

DOMINGO: LA SILLA 13

## Teatro Moderno Sábado 15 de Octubre

A las 7 de la noche

### CARMIN Y ORO

por Mary Mac Laren—A las 8 p. m. Reprise!

### EL SEXO DEBIL

por MARY MAC LAREN

## TEATRO AMERICA Sábado 15 de Octubre de 1921

# LA ARGENTINITA

DESPEDIDA - - Hoy sábado - - DESPEDIDA

A petición general Matinée a las 3 p. m. -- Noche a las 8 y 30 Ultima Función